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Reynaldo HAHN (1874-1947)

Après avoir vécu à Caracas, la famille de Hahn s’installe à Paris en 1878. Son 
intégration dans la haute société  est facilitée par les nombreux contacts 
entretenus par sa famille, issue de la bourgeoisie d’affaire vénézuélienne. Admis 
au Conservatoire de Paris en 1885, il n’y obtient que de maigres récompenses 
mais rencontre le pianiste Risler – ami avec lequel il entretiendra toute sa vie une 
correspondance suivie. Ses premiers succès musicaux et sa formation de 
compositeur se joueront en dehors des institutions parisiennes : élève particulier 
de Jules Massenet, Hahn se distingue dans les salons aristocratiques (dont celui de 
la princesse Mathilde) en interprétant les mélodies qu’il compose, notamment Les 
Chansons grises (sur des textes de Verlaine) et les Études latines. Son succès lui 
permet de rencontrer Stéphane Mallarmé, Edmond de Goncourt, Sarah Bernhardt 
et Marcel Proust, dont il sera l’amant puis l’ami intime. Naturalisé français en 
1912, il demande à partir au front en 1914 puis travaille au ministère de la Guerre 
(1916). Alors qu’il s’était distingué à l’Opéra-Comique au début du siècle (L’Île du 
rêve en 1900 et La Carmélite en 1902), sa production durant l’entre-deux guerre 
s’oriente vers l’opérette – Ciboulette (1923) et Malvina (1935) – et la comédie 
musicale – dont Mozart (1925) pour Yvonne Printemps et Ô mon bel inconnu 
(1933) pour Arletty. Reynaldo Hahn obtient une consécration institutionnelle 
après 1945 : il est nommé membre de l’Académie des beaux-arts et directeur de 
l’Opéra de Paris (1945-1946).

Born in Caracas, Hahn settled in Paris in 1878. His family, who came from the 
Venezuelan business class, had numerous connections, which facilitated his entry 
into high society. Admitted into the Paris Conservatoire in 1885, he won few prizes 
but met the pianist Risler—a friend with whom he maintained a lifelong 
correspondence. His early musical successes and his training as a composer took 
place outside the Paris institutions: a private pupil of Jules Massenet, Hahn made 
a name for himself in the aristocratic salons (including the one held by Princess 
Mathilde) by performing the art songs he composed, particularly Les Chansons 
grises (setting texts by Verlaine) and Les Études latines. His success enabled him to 
meet Stéphane Mallarmé, Edmond de Goncourt, Sarah Bernhardt and Marcel 
Proust, with whom he became lovers, then close friends. Having taken French 
citizenship in 1912, he asked to be sent to the front in 1914, then worked in the 
French War Ministry (1916). Although he had won great acclaim at the Opéra-
Comique in the early part of the century (L’Île du rêve in 1900 and La Carmélite in 
1902), his output during the interwar period tended more towards operetta—
Ciboulette (1923) and Malvina (1935)—and musical theatre—including Mozart 
(1925) for Yvonne Printemps and Ô mon bel inconnu (1933) for Arletty. Reynaldo 
Hahn received the institutional seal of approval after 1945: he was appointed a 
member of the Académie des Beaux-Arts and director of the Opéra de Paris 
(1945-1946).
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Texte de Maurice Donnay

et Henri du Vernois

Musique de Reynaldo Hahn

LA DERNIÈRE VALSE

Arrangement : Alexandre Dratwicki
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